
5 класс 

Образовательный минимум по русскому языку за 3 четверть 

 

№ 

п/п 

Правило 

1.  После шипящих и буквы «ц» в окончаниях и суффиксах существи-

тельных под ударением пишется буква «о», без ударения — буква «е»: 

врачОм, ситцем, ручонка, реченька 

2.  В суффиксах существительных -ИК и –ЕК пишется Е, если при изме-

нении слова гласная выпадает: замочек – замочка. Если при измене-

нии слова гласный не выпадает, то в суффиксе нужно писать букву И: 

ключик-ключика   

3.  В суффиксе существительных ЧИК И ЩИК  после букв «Д», «Т», 

«З», «С» и «Ж». пишется  буква Ч:  вкладчик, смазчик. В остальных 

случаях пишется Щ: барабанщик, каменщик. 

4.  Частица «НЕ» с существительными пишется слитно, если  

1. существительное без «НЕ» не употребляется. Примеры: невежа, 

неряха,  

2. к существительному можно подобрать синоним без «не». Примеры: 

неправда (ложь)  

Частица «НЕ» с существительными пишется раздельно, если есть про-

тивопоставление с союзом «а».  Примеры: не правда, а ложь;  

5.  В корне ГАР-ГОР, -КЛАН-/-КЛОН без ударения всегда пишется О: 

подгорелый, поклониться, склонять. Исключения: выгарки, изгарь, 

пригарь.  

6.  В корне «ЗАР-ЗОР» без ударения всегда пишется А: заря, зарница).  

7.  В корне -ЛАГ-/-ЛОЖ-  перед Г пишется буква «А», перед Ж — 

«О»:  предлага́ть, предложе́ние. 

8.  В корне -РАСТ-/-РАЩ-/-РОС- без ударения перед СТ, Щ пишется 

буква А», перед С — «О»: расти́, расте́ние, вы́ращенный, вы́рос, 

за́росли. Исключения: росто́к, Ростовщик, о́трасль.  

9.  В корне -СКАК-/-СКОЧ-: перед К пишется А, перед Ч — О: ска-

кать, на скаку — выскочка, заскочить.  

 


